
облгазета.рф

пятница, 

23 февраля / 2024 

№ 39 (9850)

Издается с 8 марта 1990 года. Выходит ежедневноЕжедневное издание (индексы 09856; 09857; П2846; П3110)

С
В
Е
.Р
Ф

КАЖДУЮ СУББОТУГрафическая история Максима Смагина

Сегодня – День защитника 
Отечества. Какой  
мальчишка не мечтал  
стать военным?  
Кто не рисовал «танчики», 
не играл в «войнушку»,  
не мечтал совершить 
подвиг? Для кого-то детские 
мечты остались в прошлом, 
для кого-то стали 
реальностью. Коллектив 
«ОГ» поздравляет читателей 
с праздником и дарит 
очередной шедевр нашего 
замечательного художника 
Максима СМАГИНА  
(между прочим, сержанта 
запаса).

Новый проект 

для юных 

корреспондентов

стр. III–VI 

Помним героев. Гордимся Отчизной
Евгений Куйвашев возложил цветы к памятнику Георгию Жукову в честь Дня защитника Отечества

Вчера, в преддверии 
Дня защитника Отечества, 
губернатор Евгений 
КУЙВАШЕВ принял участие 
в церемонии возложения 
цветов к памятнику 
маршалу Советского Союза  
Георгию ЖУКОВУ. 
Торжественное 
мероприятие прошло 
перед штабом  
Центрального военного 
округа в Екатеринбурге.

Венки и красные гвозди
ки к памятнику также возло
жили исполняющий обязан
ности командующего вой
сками ЦВО Дмитрий Глу-
шенков, заместитель полно
мочного представителя Пре
зидента Российской Федера
ции в Уральском федераль
ном округе Александр Ка-
либерда, председатель За
конодательного Собрания 
Свердловской области Люд-
мила Бабушкина, глава Ека
теринбурга Алексей Орлов, 
а также руководители сило
вых ведомств, участники об
щественных и военнопа
триотических организаций, 
юнармейцы и ветераны.

Церемонию сопровожда
ло выступление военного ор
кестра. В завершение меро
приятия рота почетного ка
раула прошла перед участ
никами церемонии торже
ственным маршем.
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Избирательные 
бюллетени – в печати
В Свердловской области продолжается подготовка 

к выборам Президента России

Михаил БАТУРИН

Накануне начато печатание 
избирательных бюллетеней 
для голосования, 
председатель региональной 
избирательной комиссии 
Елена КЛИМЕНКО 
согласовала два 
сигнальных экземпляра. 
А в Общественной палате 
(ОП) области прошло 
подписание соглашений 
о взаимодействии со 
свердловскими отделениями 
парламентских партий.

Всего для Свердловской 
области планируется изгото-
вить 3 299 700 избирательных 
бюллетеней (из них 1 020 000 

– для КОИБ). Их текст и форма 
утверждены ЦИК России. Бюл-
летени содержат (в алфавит-
ном порядке) фамилию, имя, 
отчество каждого из четверых 
зарегистрированных канди-
датов – Владислава Даванко-
ва, Владимира Путина, Леони-
да Слуцкого, Николая Харито-
нова. Напротив каждого указа-
ны краткие сведения о канди-
дате: год рождения; место жи-
тельства; место работы; кем вы-
двинут для участия в выборах; 
принадлежность к политиче-
ской партии, если кандидат ее 
указал. 

Размер бюллетеня отлича-
ется от формата А4. В верхнем 
правом углу члены участко-
вых комиссий позже разместят 

специальные знаки (марки), 
отпечатанные ЦИК России на 
Гознаке, там же проставляются 
подписи членов УИК и печать. 
Известно также, что бюллете-
ни зеленоватого оттенка – это 
типографски нанесенная сет-
ка, один из способов защиты от 
подделки.

Соблюдение законности на 
избирательных участках будут 
контролировать обществен-
ные наблюдатели, специально 
подготовленные Обществен-
ной платой региона. Содей-
ствие в этом вопросе окажут 
все пять парламентских пар-
тий, соответствующее согла-
шение с ОП было подписано 21 
февраля.

Уважаемые жители Свердловской области!
Дорогие уральцы!

Поздравляю вас с Днем защитника Отечества!
Этот праздник несет в себе глубокий смысл мужества, 

верности и патриотизма, является символом гордости 
за наше Отечество. Он объединяет сильных духом людей, 
которые во все времена отстаивали интересы нашей 
страны, обеспечивали ее безопасность и независимость.

Мы с гордостью и почтением вспоминаем всех 
воинов, кто давал отпор врагам, посягавшим на нашу 
землю. С благодарностью и уважением относимся к тем, 
кто сегодня хранит нерушимость российских границ. 
Комплексно подходим к вопросам патриотического 
воспитания молодежи, учим новое поколение 
уральцев бережному отношению к истории Отечества 
и ответственности за судьбу страны.  

От всей души желаю защитникам Отечества всех 
поколений крепкого здоровья, благополучия, успехов 
в службе, труде и жизни!

Уважаемые жители Свердловской области! От имени 
депутатов Законодательного Собрания и от себя 
лично поздравляю вас с Днем защитника Отечества!

В этот день мы чествуем всех, кто служил в рядах 
Вооруженных сил, кто несет боевую вахту сегодня, кто 
создает оборонный щит нашей Родины. 23 февраля 
мы поздравляем военнослужащих и воинов запаса, 
ветеранов, представителей силовых структур, сотрудников 
предприятий военно-промышленного комплекса!

Мы бережно храним славные ратные традиции 
Российской армии, чтим память героев, защищавших 
нашу страну в годы тяжелых испытаний. Подвиги наших 
предков, доблестно служивших Отечеству, вдохновляют 
нынешнее поколение защитников Родины, определяют 
высокие нравственные ориентиры российского народа.

Победы и достижения нашей страны создаются 
трудом, энергией, преданным служением Отечеству 
россиян. Уральцы всегда с честью выполняли воинский 
долг, отстаивая стратегические интересы родной страны, 
ее свободу и независимость. И сегодня наши земляки 
в ходе специальной военной операции проявляют 
мужество, патриотизм, самоотверженность, являясь 
достойными преемниками воинской славы отцов и дедов.

 Предприятия военно-промышленного комплекса 
нашего региона вносят весомый вклад в укрепление 
оборонной мощи России. И в труде, и в бою уральцы 
делают все возможное во имя защиты и процветания 
нашей Родины. Масштабную гуманитарную помощь  
воинским подразделениям в зоне СВО оказывают жители 
Среднего Урала. Важно, что в регионе расширяются  меры 
поддержки для участников Великой Отечественной 
войны и тружеников тыла, ветеранов боевых действий, 
участников специальной военной операции и их семей.   

Дорогие защитники Отечества!  
В этот знаменательный день желаю вам крепкого 

здоровья, благополучия, успехов в служении Отчизне! 
Нам, жителям России, выпало счастье родиться и жить 
в великой и сильной стране. Такой она стала, потому что 
много веков россияне плечом к плечу стояли на защите 
своей Родины. Пусть так будет всегда, и пусть процветает 
наш общий дом, наша Великая Россия! 

Дорогие земляки! 
Уважаемые защитники Отечества!

Сердечно поздравляю вас с праздником!
Двадцать третьего февраля мы чествуем тех, кто 

во все времена оберегал нашу Родину и заботился о ее 
безопасности. 

В этот день мы склоняем головы перед памятью 
павших воинов. Отдаем дань уважения ветеранам Великой 
Отечественной войны.  

Особые слова признательности адресуем 
военнослужащим, которые решают стратегические задачи 
в ходе специальной военной операции. 

Мы искренне гордимся вами. 
Каждый из вас – герой. Пример мужества, 

взаимовыручки, стойкости.
Знайте: за вами надежный тыл. 
Благодарю всех, кто поддерживает наших бойцов. 
Смелость и стойкость наших героев, а также 

самоотверженный труд и поддержка, помогут нам 
добиться Победы.

Желаю всем защитникам Отечества крепкого 
здоровья, успехов в службе, уверенности в завтрашнем дне. 

С праздником!

РЕГИОН

Председатель свердловской избирательной комиссии Елена Клименко 22 февраля подписала в печать 
сигнальные экземпляры бюллетеней
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Люди видят: 
вопросы решаются
Татьяна Мерзлякова рассказала губернатору 

об обращениях свердловчан

Михаил БАТУРИН

Губернатор Евгений 
КУЙВАШЕВ провел 
встречу с уполномоченным 
по правам человека 
в Свердловской области 
Татьяной МЕРЗЛЯКОВОЙ, 
в ходе которой омбудсмен 
рассказала о взаимодействии 
с региональным 
правительством по решению 
вопросов граждан.

В 2023 году по программе 
расселения аварийных домов 
жилищные условия улучши-
ли 6,5 тысячи свердловчан. В 
2024 году благодаря нацпроек-
ту «Жильё и городская среда», 
инициированному Президен-

том России Владимиром Пу-
тиным, на Среднем Урале пла-
нируется построить более 3,3 
млн квадратных метров жи-
лья, в том числе для расселения 
аварийного жилфонда. Тем 
не менее обращения от жиль-
цов аварийных домов в адрес 
Уполномоченного по правам 
человека поступают. 

– Продолжают поступать 
обращения от жильцов ветхих 
аварийных домов. Люди видят, 
что очень хорошо идет пере-
селение. Но население просит,  
раз соседний аварийный дом 
снесли, то нужно снести и их, – 
сказала Татьяна Мерзлякова. 

Татьяна Мерзлякова сооб-
щила главе региона и о прось-
бах свердловчан продолжить 

замену лифтов в многоквар-
тирных домах. Напомним, за-
мена лифтового оборудования 
с истекшим сроком эксплуата-
ции проводится в регионе дву-
мя способами: за счет средств 
фонда капитального ремон-
та или на условиях софинан-
сирования. В 2024 году толь-
ко в Екатеринбурге и Нижнем 
Тагиле по поручению Евгения 
 Куйвашева планируется заме-
нить 265 лифтов. 

Также был поднят во-
прос обеспечения жильем де-
тей-сирот. В 2024 году Евге-
ний Куйвашев направил на 
соответствующие цели около 
трех млрд рублей.
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Самое лучшее 

предназначенье 

есть защищать свое Отечество!

Гавриил Романович ДЕРЖАВИН, 
русский поэт и драматург XIX века, 

просветитель

Где учат быть 
сильными
Темы юнкоровских материалов 
в феврале посвящены Дню 
защитника Отечества. Но это 
не просто предпраздничная 
подборка. Читаешь о ребятах 
из небольшого северного 
города Ивделя, которые 
готовят себя к службе в самых 
элитных подразделениях 
нашей армии, а потом 
проходят службу именно там, 
и понимаешь: вот где в наши 
дни реально зарождается 
будущая слава Российской 
армии. Выпускники морской 
кадетской школы сухопутного 
уральского города Верхняя 
Салда с честью защищают наши 
морские рубежи. А конкурс 
в Екатеринбургское суворовское 
военное училище был и остается 
выше, чем в некоторые модные 
вузы. И все это не стыкуется 
с тем, что любят говорить 
о подрастающем поколении 
«диванные эксперты».

Да, молодежь сейчас очень 
разная. Наверное, так должно 
быть. Кто-то может пребывать 
в постоянных поисках смысла 
жизни. А кто-то, и таких 
немало, должен быть сильным, 
уверенным в себе, своих знаниях, 
в возможностях применить свою 
силу, навыки и знания там, где 
они больше всего востребованы. 
Сегодня это направление – 
защита Родины. И на передовой, 
и в интеллектуальной битве, 
и в условном сражении моральных 
принципов, духовной крепости, 
верности традициям предков. 

Точка опоры – в ней нуждаются 
все, особенно подростки. Их участие 
в военно-патриотической 
деятельности любого формата 
помогает обрести эту опору, 
сделать осознанный выбор будущей 
профессии, рода деятельности. 
И двигаться по намеченному пути, 
покоряя все новые высоты. 

Светлана ЛЕБЕДЕВА, 
руководитель проекта 
«ОГ-ого!»

«Нет невыполнимых задач»
В Ивделе готовят к службе в спецподразделениях

Военно-патриотический клуб 
«Шанс» был создан в Ивделе 
в 90-е годы прошлого века. 
Основатель клуба Игорь 
ШАБАЛОВ, на тот момент – 
лидер ивдельской молодежи, 
срочную отслужил в ВДВ. 
С самого начала молодежное 
объединение открыто 
для каждого юного жителя 
Ивдельского городского 
округа. 

Игорь Шабалов поставил пе-
ред собой задачу: вытянуть мо-
лодежь из различных преступ-
ных группировок, которые по-
явились в те годы в стране и в го-
роде, наставить на верный путь. 
За 33 года своего существования 
клуб «Шанс» выпустил более 
трех тысяч курсантов. Мы побы-
вали на одном из занятий клу-
ба и поговорили с его руководи-
телем. 

– Цель занятий – подготов-
ка к службе в армии, конкрет-
но, в войсках спецназа, ВДВ, 
ГРУ. Программа занятий утвер-
ждена Министерством оборо-
ны, командующим ВДВ, воен-
коматом Свердловской обла-
сти и главой Ивдельского город-
ского округа. Всё, что нужно для 

прохождения военной службы 
в будущем, курсанты изучают 
здесь: стрельба, прыжки с пара-
шютом, марш-броски, развед-
выходы и многое другое. Клуб 
«Шанс»  – единственное объе-
динение в России, которое име-
ет право официально готовить 
курсантов для спецподразделе-
ний. Также наш клуб неодно-
кратно представлял Свердлов-
скую область на различных со-
ревнованиях и всегда одерживал 
победу в них, – рассказал Игорь 
Иванович.

Сегодня 37 выпускников во-
енно-патриотического клуба 
«Шанс» являются участниками 
специальной военной операции 
и имеют государственные бое-
вые награды. 

При входе на территорию 
клуба внимание привлекает мо-
нумент, установленный в честь 
Василия Филипповича Маргело-

ва – Героя Советского Союза, ле-
гендарного командующего ВДВ. 
Также можно увидеть плакат, на 
котором крупным ярким шриф-
том написан девиз ВДВ и курсан-
тов: «Никто кроме нас». 

Начинается тренировка: сна-
чала ребята строятся, делают 
разминку, выполняют несколь-

ко упражнений. Курсант Вик-

тор Суппес командирским голо-
сом отдает команды. Игорь Ива-
нович наблюдает за процессом 
со стороны, что-то советует и по-
правляет ребят. Молодые кур-
санты мастерски выполняют все 
упражнения. Кстати, среди них 
не только юноши, но и девушки. 

Занятия проходят каждый 
день. При любых погодных усло-
виях ребята должны пробежать 
восемь километров. В целом, за 
один учебный год, общая циф-
ра пробега для каждого курсан-
та составляет 1 616 километров. 
Именно это расстояние прошли 
советские солдаты от Кремля до 
рейхстага во время Великой Оте-
чественной войны. Так курсанты 
отдают им дань памяти.

Важно, что многие курсанты, 
будучи уже выпускниками выс-
ших учебных заведений, воз-
вращаются в родной город Ив-
дель работать на его благо и раз-
витие. 

Виктор Суппес,19 лет: «В клуб 
«Шанс» я пришел сам. Смотрел 
на старших курсантов и гордил-
ся ими. Я видел их выступления 
и понимал, что хочу быть, как 
они, в будущем тоже подавать 
пример. За несколько лет я смог 

научиться здесь абсолютно все-
му. Мы обучаемся жить в услови-
ях многозадачности: если нуж-
но, мы даже танцуем или поем! 
Для нас нет невыполнимых за-
дач. Ведь один из девизов клуба: 
«Если ты здесь – ты лучший».

Иван Морозов, 17 лет: «Когда 
я пришел в клуб, обратил вни-
мание на дисциплину и физи-
ческую подготовку своих това-
рищей. Я сразу заметил, как они 
отличаются от других. Занятия 
в клубе дают очень много навы-
ков: от рукопашного боя до зна-
ний истории нашего Отечества. 
Здесь получаешь здоровье, не-
оценимый опыт, закаленный ха-
рактер и самое главное – предан-
ных товарищей и друзей».

Пообщавшись с курсантами, 
мы уверены, что занятия здесь 
мотивируют ребят идти впе-
ред, учат по-настоящему любить 
свою Родину – Россию. Эти чув-
ства нужно воспитывать в моло-
дежи с ранних лет, в этом юным 
ивдельчанам помогает «Шанс».

Камила МАМЕДОВА,
Анастасия ГАБДУЛИНА, 
сообщество юных 
корреспондентов 
Ивделя «STARt»
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Курсанты военно-патриотического клуба «Шанс» выполняют упражнения с оружием
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Такая молодежь 
нужна нашей стране
В суворовское училище большой конкурс

Когда наблюдаешь за маршем 
суворовцев, чувствуешь 
восхищение и гордость. 
Большого труда стоит 
отточенная синхронность. Как 
их обучают и воспитывают? 
Начальник Екатеринбургского 
суворовского военного училища 
Министерства обороны РФ 
полковник Юрий Алексеевич 
ЗАТОНАЦКИЙ ответил на 
наши вопросы о сегодняшнем 
дне образовательного 
учреждения, об особенностях 
обучения в нем.

– У входа в училище уста-
новлена скульптурная ком-
позиция, которая изображает 
финальную сцену из фильма 
«Офицеры». На плите написано: 
«Есть такая профессия – Родину 
защищать». Что с этим связано 
в училище? 

– С этого фильма у нас всег-
да начинается 1 сентября для 
первокурсников и их родите-
лей. По моему мнению, лучше-
го фильма про понятие о защи-
те Родины пока не было создано. 
Он воспитывает чувство патрио-
тизма, любви к Родине, любви к 
профессии. Эта сцена из филь-
ма как раз связана с суворовцем 
и с преемственностью поколе-
ний: дед был генерал, сын – офи-
цер, внук – суворовец. 

– В России девять суворов-
ских училищ. Какой конкурс в 
Екатеринбургское суворовское 
училище?

– Конкурс к нам всегда был 
большим. Может быть, это свя-
зано с расположением учи-
лища, потому что в ближай-
шем окружении мы единствен-
ные. Все суворовцы находятся 
на государственном обеспече-
нии.  Кроме того, сейчас исто-
рия повторяется. Когда-то од-
ной из целей создания таких 
училищ было дать образова-
ние и подготовку детям погиб-
ших в Великой Отечествен-
ной войне солдат и офицеров. 
По Указу Президента РФ сегод-
ня в училище поступают дети 
 военнослужащих-участников 
СВО, на данный момент у нас их 
уже 58, больше 10 процентов. В 
июле начнутся вступительные 
испытания, и еще около двух 
десятков детей поступят по пре-
имущественному праву зачис-
ления. Буквально вчера пришел 
приказ о зачислении двух маль-
чишек, одного в 9-й класс, вто-
рого в 7-й класс. Среди учебного 
года нужно встроить их в систе-
му, а у всех разное образование. 
Но мы работаем над тем, чтобы 
их выпустить с хорошими зна-
ниями. В прошлом году 22 из 60 
суворовцев окончили училище 
на отлично. Это показатель. 

– В чем отличия образова-
ния в суворовском училище от 
обычной школы?

– Школьная программа у нас 
точно такая же, но система дру-

гая. Ни один ученик не сидит по 
три часа за домашним заданием, 
у нас отличник является «звез-
дочкой» в училище. Мы прово-
дим соревнования среди суво-
ровцев. Работает система поощ-
рений за учебу, включая денеж-
ные премии: премия министра 
обороны, премия выпускника 
нашего училища, Героя России 
Казанцева, премия руководства 
училища. Ребята могут получать 
деньги. Соответственно, за свое 
пребывание здесь они тоже по-
лучают деньги от Министерства 
обороны. Небольшие, правда…

– Какие качества приобре-
тает выпускник суворовского 
училища?

– Во-первых, работа вос-
питателей и преподавате-
лей построена на том, 
чтобы воспитывать па-
триотов. Если ты лю-
бишь Родину, то ты 
уважительно и с лю-
бовью относишься 
к своим родителям, 
семье. Будешь нор-
мальным членом на-
шего общества, бу-
дешь стараться по-
лучать знания, бу-
дешь понимать, что ты 
нужен своей стране. При-
оритет в этом. Во-вто-
рых, сейчас мало кто уде-
ляет время чтению худо-
жественной литературы. 

У нас есть специальный час, ко-
торый мы посвящаем исклю-
чительно литературе. В библи-
отеке 75 тысяч экземпляров 
книг. Я  – человек старой фор-
мации. Я  люблю читать, и ког-
да-то с упоением мог зачиты-
ваться ночами, особенно в воен-
ном училище. И сейчас чтение 
учит нас грамотности, мышле-
нию и многому другому.

– Многие, в том числе и я, 
знакомы с жизнью в суворов-
ском училище по сериалу «Ка-
детство». Как вы к нему относи-
тесь?

– Я скажу, что это во многом 
выдумка. Знаете, на фоне либе-

рализма в нашей стране созда-
ли такой фильм, в котором ре-
бята почти не учатся. Это непра-
вильно, такого не было и не бу-
дет никогда. Единственная прав-
да там – это что суворовцы лю-
бят трескать пирожки. Вот это – 
да. У наших суворовцев все вре-
мя расписано для полезных дел 
и учебы. Даже нет тихого часа, 
как на срочной службе, нагруз-
ка серьезная, но ребята понима-
ют и знают, для чего получают 
образование в суворовском учи-
лище.

Беседовал 
Дмитрий ГАСАНОВ,
17 лет, г. Берёзовский
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«Герои Урала» 
ездят 
по области
Вы знаете, кто самый 
титулованный офицер страны? 
А ходили в поход с легендарным 
генералом – Героем России? 
А в кафе обедали с тем 
летчиком, который из фильма 
«Кандагар»? Моя пятилетняя 
сестра, когда видит в небе 
самолет, всегда машет рукой 
и кричит: «Привет, Дамир!», 
а потом всем рассказывает, что 
это Дамир ЮСУПОВ полетел, 
и с ним не страшно, потому что 
он Герой и посадил самолет 
на кукурузное поле. Мы 
с сестрой знаем многих Героев 
России и очень гордимся ими. 
А все благодаря нашей маме.  

Наша мама Наталья Шмидько, 
она исполнительный директор 
региональной общественной 
организации «Герои Урала», 
начальник штаба, как ее называют 
Герои. Во многом благодаря маме 
и ее проекту «Год Героев России» 
жители городов и поселков нашего 
региона впервые увидели людей, 
которые носят на груди Золотые 
Звезды Героев России. Как говорит 
мама, эти легендарные люди делали 
и сегодня делают современную 
историю нашей страны, и мы 
должны знать и гордиться каждым 
из них. Я попросил ее немного 
рассказать об организации. 

  – Геройское сообщество 
Урала объединилось и начало 
вести патриотическую работу еще 
в 2012 году. А в апреле 2021 года 
мы с Героями России Романом
Александровичем Шадриным
и Олегом Александровичем
Касковым официально стали 
«родителями» региональной 
социально-патриотической 
общественной организации 
«Герои Урала». Она объединяет 
семь Героев России, проживающих 
в Уральском федеральном 
округе, и еще десять ветеранов 
боевых действий, настоящих 
патриотов нашей Родины. Сегодня 
мы работаем во всем УрФО. 
Проводим встречи с Героями, 
у нас есть много уникальных 
методических разработок «Урока 
Героя». Мы издаем книги о Героях, 
плакаты, делаем тематические 
выставки. Наша организация – 
среди кураторов проекта «Парта 
Героя», который, кстати, появился 
по инициативе одного из наших 
уральских Героев. 

Основной проект этой 
организации – «Год Героев России», 
он реализуется уже в течение 
шести лет, 17 муниципалитетов 
УрФО стали его участниками. 
В этом году усилия организации 
будут направлены на Белоярский, 
Красноуральск и Арамиль – 
именно туда будут выезжать 
Герои России, причем не только 
уральские, но и из других регионов, 
а также космонавты, подводники, 
испытатели. Их работа направлена 
на молодежь, от которой зависит 
будущее нашей страны. Мама 
гордится, что виден результат 
от работы организации: Герои снова 
и снова доказывают, что проект «Год 
Героев» в чем-то меняет города и их 
жителей. А я горжусь своей мамой. 

Арсений ШМИДЬКО, 
8 класс, средняя 
школа пос. Уральский 

– Во-первых, работа вос-
питателей и преподавате-
лей построена на том, 
чтобы воспитывать па-
триотов. Если ты лю-
бишь Родину, то ты 
уважительно и с лю-
бовью относишься 

лучать знания, бу-
дешь понимать, что ты 
нужен своей стране. При-
оритет в этом. Во-вто-
рых, сейчас мало кто уде-
ляет время чтению худо-
жественной литературы. 

Скульптурная 

композиция, 

изображающая финальную 

сцену из фильма «Офицеры», 

возле входа в училище

Начальник Екатеринбургского суворовского военного училища Министерства обороны РФ полковник 
Юрий Затонацкий отмечает: преподавательский состав в учебном заведении делает все, чтобы дать ребятам 
качественное образование
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Уральских кадетов зовут паруса
«Честь» и «достоинство» для них не просто слова

В Верхней Салде нет моря, зато 
есть морская кадетская школа-
интернат №9 «Мыс доброй 
надежды». Она расположена 
в живописном месте – на берегу 
пруда, где ловят ветер и ставят 
паруса участники школьного 
яхт-клуба «Романтика».

Школа существует уже 
48  лет, а морскую направлен-
ность обрела в 2002 году, вместе 
со стартом проекта «Кадетские 
классы». Его поддержали мини-
стерство образования Сверд-
ловской области и директор 
градообразующего предприя-
тия ВСМПО в те годы Владислав 
Тетюхин. Учащихся обеспечили 
формой, выделили транспорт 
для подвоза ребят из отдален-
ных районов. Коллективу пода-
рили настоящие морские фла-
ги, а на входе установили краси-
вый парусник.

Сегодня в школе 234 обуча-
ющихся, присягу кадета учени-
ки дают в 5-м классе. Но это по-
четное звание нужно заслу-
жить. Ученица 9-го класса По-
лина Перевозчикова в разгово-
ре отметила, что в школе боль-
шое внимание уделяется дис-
циплине и соблюдению Кодек-
са кадета. В нем есть, например, 
такой пункт: «Быть мужествен-
ным, смелым, закалять свою во-
лю и характер и стойко перено-
сить все трудности, связанные 
с учебой в школе». 

– В прошлом году команда 
нашей школы защищала честь 
Верхней Салды в Сысерти на 
XXI Больших кадетских сборах 
«Урал – сокровищница России». 

Эти четыре дня были очень на-
сыщенными, в Салду команда 
привезла сразу несколько при-
зовых мест в разных номинаци-
ях, – рассказала Полина.

Кадетские балы и парусные 
регаты, волонтерская работа – 
это о них, о кадетах школы-ин-
терната №9. Ребятах, которые 
живут яркой жизнью. Интерес-
ный факт: в числе кадет обуча-
лись и праправнуки Героя Со-
ветского Союза Алексея Евстиг-
неева – артиллериста, павше-

го на поле боя в 1944 году.  Па-
мять о нем бережно хранят сал-
динцы. 

Сегодня яхт-клубом руково-
дит Александр Чернавский. А по-
корение водной глади началось 
вместе с первым руководителем 
секции парусного спорта Влади-
миром Постниковым.

– Ребята вместе с Владими-
ром Викторовичем изготавли-
вали первые самодельные суда. 
Это послужило катализатором 
для создания кадетских клас-

сов,  – рассказывает директор 
школы-интерната №9  Татьяна 
Кудря. – При спонсорской под-
держке Владислава Тетюхи-
на наши кадеты несколько раз 
побывали на атомной подвод-
ной лодке «Карелия» на Север-
ном флоте. Они «погружались» 
в жизнь моряков-подводников. 
Ребята буквально «заболели» 
морем, и большинство выпуск-
ников 11-х классов, в том чис-
ле и девушки, поступили в мор-
скую академию имени Макаро-

ва в Санкт-Петербурге. Сегодня 
они ходят в дальние плавания. 
Многие выпускники выбирают 
службу в силовых структурах. 
Мы гордимся ребятами, некото-
рые из них возвращаются в род-
ную школу уже преподавателя-
ми.

Корпорация ВСМПО- 
АВИСМА продолжает и сегод-
ня активно оказывать спонсор-
скую помощь и школе №9 «Мыс 
доброй надежды», и школе №17, 
воспитанники которой гордо 
носят звание «Юные спасатели 
МЧС». У ребят также немало до-
стижений в профильных олим-
пиадах и научно-практических 
конференциях. 

Кадет – в этом звании соеди-
няются дисциплина, перспекти-
ва военной карьеры и морская 
романтика. Для кадетов честь 
и достоинство – не пустые слова. 
Их можно увидеть в почетном 
карауле на всех торжественных 
мероприятиях в нашем городе. 
Они среди первых чеканят шаг 
на Параде Победы, несут Вахту 
Памяти в поисковых экспеди-
циях, активно участвуют в сбо-
ре гуманитарного груза, пишут 
письма нашим землякам на пе-
редовую.

Атмосфера товарищества, 
сплоченности – особенность ка-
детских коллективов. Хочется 
верить, что ребята пронесут ее 
через годы, кем бы они ни стали 
в будущем. 

Полина 
ТЕРЕНТЬЕВА, 
школа №14, 
г. Верхняя Салда 

Детям военнослужащих – специальные медали
Сегодня важно единение 

48 медалей были вручены 
детям военнослужащих, 
выполняющих задачи 
в ходе специальной военной 
операции, на торжественной 
церемонии в рамках проекта 
«Мой папа – Герой». Она 
прошла 9 февраля в Центре 
культуры Новолялинского 
городского округа.  Проект 
направлен на патриотическое 
воспитание детей раннего 
возраста и реализуется при 
поддержке Уполномоченного 
по правам ребенка 
в Свердловской области 
Игоря МОРОКОВА.

В зале присутствовали се-
мьи военнослужащих, участни-
ки специальной военной опе-
рации, курсанты школьных во-
енно-патриотических клубов и 
юнармейских отрядов, волонте-
ры и представители штаба про-
екта «Мы вместе» в Новолялин-
ском городском округе. С при-
ветственным словом выступи-
ли Игорь Мороков, глава Ново-
лялинского городского окру-

га Сергей Бондаренко, другие 
 гости.

Этот выезд в разные терри-
тории Среднего Урала в рамках 
реализации проекта стал уже 
восьмым по счету. Но впервые 
именно у нас, в Новой Ляле, бы-
ла вручена медаль «Моя мама – 
Герой». По словам организато-
ров, этот случай позволил им за-
думаться о новом векторе разви-
тия проекта. Сейчас разрабаты-
вается дизайн медали «Моя ма-
ма – Герой», их будут вручать де-
тям, чьи мамы являются участ-
никами СВО.

Для всех присутствующих 
прозвучали патриотические 
песни в исполнении предсе-
дателя Серовского отделения 
Свердловской межрегиональ-
ной общественной организа-
ции «Союз десантников Рос-
сии» Андрея Сырчина, ветера-
на подразделений противо-
воздушной обороны Западной 
группы войск Александра Зер-
нова и депутата Серовского го-
родского округа Сергея Мини-
баева.

Особенным моментом для 
всех гостей церемонии стал по-
каз видеофильма со словами 
благодарности от бойцов, нахо-
дящихся на территории Донец-
кой, Луганской народных респу-
блик и Украины за помощь, ко-
торую оказывают жители Ново-
лялинского городского округа. 

– Вручение Благодарствен-
ных писем администрации Но-
волялинского городского окру-
га за активную гражданскую по-
зицию, содействие и постоянную 
помощь военнослужащим кол-
лективам образовательных орга-
низаций округа прошло в рамках 
проекта тоже впервые, – отме-
тил в разговоре с нами Игорь Ру-
дольфович Мороков. – И этот мо-
мент встречи показал, насколько 
важным в настоящее время явля-
ется единение неравнодушных 
людей и как ценен труд педаго-
гов, которые работают с детьми 
в этой непростой ситуации. 

Елизавета ГРИНАХ, 
пресс-центр школы 
№ 4, г. Новая Ляля. 
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Игорь Мороков вручает медаль сыну участника СВО

Кадетские балы в школе-интернате №9 стали доброй традицией
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Улица имени 
выпускника
Его подвигом гордятся в школе

Сильный, смелый, беззаветно 
любящий Родину, после 
окончания 11-го класса 
Владислав БАЛАХНИН твердо 
решил связать свою жизнь 
с военной службой. Осенью 
2021 года Влад, мечтавший 
о краповом берете, был 
призван в ряды Российской 
армии и попал в войска 
Росгвардии. Уходя, он обещал: 
«Я не подведу». 

Владислав родился 22 июля 
2003 года в Красноуфимске. 
С 2010 по 2021 год учился в сред-
ней школе №2. По воспомина-
ниям классного руководителя 
Ксении Александровны Феденё
вой, мягкость и скромность Вла-
да удивительно сочетались 
в  нем с железной выдержкой, 
ответственностью и дисципли-
ной. Его светлую улыбку, до-
брые глаза и любимую похва-
лу  «Одобряю!» учителя и одно-
классники никогда не забудут…

В январе 2022 года он под-
писал контракт. С первых дней 
Влад участвовал в специальной 
военной операции на террито-
рии Украины. 8 марта 2022 го-
да во время штурма аэропор-
та 18-летний Владислав Балах-
нин прикрыл собой командира, 
получив смертельное ранение. 
За самоотверженность и отвагу, 
проявленные при выполнении 
воинского долга, он награжден 
орденом Мужества. Посмертно. 

Летом того же года педагоги-
ческий и ученический коллекти-
вы выступили с предложением 
изготовить и установить мемо-
риальную доску на здании шко-
лы для увековечения памяти вы-

пускника. Инициатива была под-
держана представителями мест-
ной власти. Затем одна из улиц 
Красноуфимска была названа 
в  честь погибшего Владислава 
Балахнина, а в октябре 2023 го-
да в 301-м кабинете средней шко-
лы №2 появилась Парта Героя. 
Именно здесь продолжает рабо-
тать классный руководитель Вла-
да. 

Кроме того, в марте 2023  го-
да в Красноуфимске впервые 
состоялся Областной турнир 
по каратэ памяти Владисла-
ва Балахнина. Это неслучайно: 
с юных лет Влад занимался ка-
ратэ, входил в состав сборной 
Свердловской области, имел 
черный пояс, неоднократно яв-
лялся победителем региональ-
ных соревнований, призером 
Уральского федерального окру-
га и состязаний всероссийского 
уровня. На турнире присутство-
вали родители Владислава и его 

тренер. Ученики средней шко-
лы №2 заняли призовые места. 
Камиль Гаряев, один из награж-
денных, вспоминает:

– Влад усердно тренировал-
ся, чтобы добиться поставлен-
ной цели. Я хорошо знал его как 
трудолюбивого, терпеливого, 
отзыв чивого человека. Он всегда 
мог поддержать в трудную мину-
ту, помочь словом и делом.

Этой весной региональный 
турнир состоится вновь. Уве-
рены, Владислав Балахнин, его 
спортивная выдержка, лидер-
ские качества и, самое главное, 
готовность жертвовать собой 
ради высокой цели всегда будут 
являться примером для подра-
жания. 

Софья ПОЛУХИНА, 
Юлия ВЕСЕЛКОВА, 
ученицы средней 
школы №2, 
г. Красноуфимск
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Областные соревнования по каратэ, посвященные памяти Владислава Балахнина

Мемориальная доска на здании школы №2
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Экскурсионно-образовательный маршрут по местам действия сказов 
Павла Бажова в Полевском

ПО МЕСТАМ БАЖОВСКИХ СКАЗОВ

Азов-гора и Гумёшевский рудник 

«оживут» для экскурсантов

В январе этого года исполнилось 145 лет со дня рождения 
Павла Петровича БАЖОВА. Погрузиться в его творчество поможет 
экскурсионный маршрут по местам действия сказов уральского писателя.

События 24 из 56 произведений сборника «Малахитовая шкатулка» 
проходили на территории Полевского городского округа. В 2018 году, когда город 
отмечал 300-летие, педагоги Центра развития творчества им. Н.Е. Бобровой, 
историки и археологи Александр и Оксана Непомнящие разработали 
и запустили автобусный экскурсионно-образовательный маршрут по местам 
действия сказов Павла Бажова в Полевском. Основная задача уникальной 
экскурсии – погрузиться в творчество писателя и лучше узнать не только героев 
сказов, но и свою малую Родину.

– Сказы Павла Петровича Бажова имеют точную географическую, я бы даже 
сказал, топографическую привязку, – подчеркивает Александр Викторович, 
создатель маршрута. – Экскурсия начинается в здании Центра у большой карты 
нашего города, на которой названиями сказов и барельефами отмечены 
ключевые точки нашего пути. Участники запоминают их, и мы все вместе 
отправляемся в путешествие.

Экскурсионный период – учебный год. Мини-экскурсии (в ту или иную точку 
общего маршрута) включены в программу дополнительного образования «Моя 
малая Родина», авторами которой являются данные педагоги, и они проводятся 
каждую неделю. К Непомнящим нередко также обращаются учителя школ 
с просьбами провести экскурсии для отдельных классов. 

Полноценные экскурсии по маршруту проходят по выходным, их можно 
заказать. В целом образовательная поездка занимает примерно четыре часа. 
За это время экскурсанты успевают посетить Красногорский рудник, село 
Косой Брод, Гумёшевский медный рудник, Зюзельские болота, Полдневскую 
сторону и Думную гору. Протяженность пути составляет около 70 км. По 
договоренности базовый маршрут можно дополнить посещением других мест, 
например, Бажовской комнаты в городском историческом музее, культурно-
экспозиционного комплекса «Бажовский» или Азов-горы.

– Программа довольно насыщенная. Перед экскурсией мы просим всех 
участников, возраст которых обычно от шести лет и старше, освежить в памяти 
сказы из «Малахитовой шкатулки», связанные с Полевским. На маршруте мы 
обычно делим группу на две команды, и в ходе экскурсии устраиваем между 
ними небольшое интеллектуальное соревнование. Для младших школьников 
подготовлены интересные загадки, ребятам постарше и взрослым мы предлагаем 
выполнить задания и ответить на вопросы. Такой формат мотивирует участников 
наших образовательных путешествий углубиться в тот или иной сказ, узнать 
больше о Павле Петровиче Бажове и о полевском крае, – уточняет экскурсовод.

На протяжении всего маршрута организаторы постарались воссоздать 
детали, погружающие путников в ту или иную историю. Например, на 
Красногорском руднике на одном из камней блестят на солнце зеленые камешки. 
Словно бы те, которые Ванька Сочень в забое нашел (сказ «Сочневы камешки»). 
В местах действий сказов установлены фигуры главных действующих лиц. 
В частности, на Зюзельских болотах можно увидеть бабку Синюшку, а на руднике 
близ Красной горки путников встречает сама Хозяйка. На своем пути экскурсанты 
подмечают и таблички малахитовой расцветки, так называемые «Бажовские 
мудрости». На одной из них есть вот какая цитата: «Работа – она штука 
долговекая. Человек умрет, а дело его останется. Вот ты и смекай, как жить-то?»

Коллектив детской творческой студии  
«На связи», ЦРТ им. Н.Е. Бобровой, г. Полевской
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Герои пришли в школы 

Учащиеся школы №80 Екатеринбурга в рамках всероссийского 
проекта «Диалоги с Героями» встретились с кавалером двух 
орденов Мужества и легендарным поисковиком Александром 
ВИЛИСОВЫМ.

– Такие занятия в канун Дня защитника Отечества проходят 
в учебных заведениях всей страны. Уроки патриотического 
воспитания, в особенности неформальные, позволяют сохранять 
преемственность поколений. Мы верим, помним, знаем и никогда 
не забудем подвиги наших предков. Именно этот посыл я стараюсь 
передать детям на наших встречах. Они же в ответ заряжают своей 
любознательностью, непосредственностью и честностью. Я себя 
и своих единомышленников сравниваю с юлой – меня когда-то 
«раскрутили» мои дед-фронтовик и родители-патриоты, поэтому, 
пока мы крутимся и держим этот заряд, дело наших отцов живет, – 
рассказал Александр Вилисов.

Хранителю патриотических ценностей действительно есть чем 
поделиться с юным поколением. Он принимал участие в десятках 
международных, всероссийских и межрегиональных «Вахтах Памяти» 
в Волгоградской, Ленинградской, Курской, Псковской и Тверской 
областях. С его помощью были найдены и с воинскими почестями 
похоронены останки свыше тысячи советских солдат и офицеров, 
погибших и пропавших без вести во время Великой Отечественной 
войны, а также установлены имена более трех сотен воинов. За 
многолетнюю работу по увековечению памяти погибших при защите 
Отечества Александр Вилисов награжден знаком Минобороны России 
«За отличие в поисковом движении» III степени.

Его рассказ заинтересовал школьников. Они спрашивали у старшего 
наставника, как и с какого возраста можно вступать в поисковое 
движение, где брать сведения для подтверждения имен погибших 
бойцов, задавали другие вопросы, касающиеся исторической 
справедливости.

– Я люблю Родину и считаю, что ее нужно защищать, как это делали 
наши прадеды и прапрадеды. У каждого человека есть только одна 
Родина, и счастлив он может быть, только если с ней все в порядке, 
тогда и человеку нечего бояться, – поделился ученик 5-го класса школы 
№80 Максим Кучинский.

По словам советника по воспитанию школы №80 Елены Габовой, 
такие мероприятия в образовательной организации проводятся 
регулярно и имеют положительные отклики со стороны учащихся 
и их родителей.

«Патриотическое воспитание является обязательным условием 
для воспитания сознательного человека, преданного своей стране 
гражданина. Детей важно научить уважать и хранить исторические 
ценности, подвиги героев, воспитать в них понимание чести 
и достоинства», – сказала она.

Отметим, что проект «Диалоги с Героями» способствует 
возрождению традиции наставничества и предполагает проведение 
встреч детей, подростков и молодежи с Героями России, Героями 
Советского Союза, Героями Труда и кавалерами ордена Мужества. 

Алёна КУРОЧКИНА 

Александр Вилисов убежден, что уроки патриотического воспитания 
позволяют сохранять преемственность поколений
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Экзамен на джаз
На Урале выбирали лучший джазовый коллектив – он выступит в Москве

Ирина КЛЕПИКОВА

В Екатеринбурге состоялись 
очные прослушивания  
Всероссийского конкурса 
джазовых коллективов 
в рамках Московского 
джазового фестиваля. 
В числе экспертов – сам Игорь 
БУТМАН. Народный артист 
России. Всемирно известный 
саксофонист.

Московский джазовый фе-
стиваль – самый масштабный 
проект за всю историю отече-
ственного джазового движения. 
С 10 по 16 июня за семь дней в 
столице выступят более 1 000 ар-
тистов из России и стран зарубе-
жья. Прослушивания по России 
проходят при поддержке Пре-
зидентского фонда культурных 
инициатив.

В клубе «EverJazz» на про-
слушиваниях – шесть ураль-
ских коллективов: «Seven note 
collective», «FUNK POWER», Муз-
ком-бенд, Трио Сергея Чашкина, 
«StageBand», «PROVANS». Вопрос 
от «ОГ» Игорю Бутману: «Чтобы 
понравиться экспертам, необхо-
димо ЧТО? Критерии отбора?»

– По репертуару – всё что 
угодно. Но – с задором. Ориги-
нально. По всем правилам джа-
зового искусства, – отвечает 
Игорь Бутман. – Чтобы это не 
было художественной самодея-
тельностью. Чтобы музыку, ко-
торая называется джазом, мож-
но было представить в Европе, 

Америке, Бразилии, Китае, Япо-
нии. Исполнительское мастер-
ство должно быть высочайшего 
уровня. Поэтому – и конкурс. Не 
по записям, а вживую...

Екатеринбург, по оценке маэ-
стро, – один из продвинутых го-
родов в смысле джаза: «Тут есть 
джаз-клуб, который работает 
каждый день. Значит, есть люди, 
которые здесь выступают. Соот-
ветственно – и те, кто слушает. А 
плохую джазовую музыку слу-
шать не придут…». 

Каждый коллектив-участник 
исполняет одну композицию на 
три минуты. Это строго для всех. 
А есть ли ограничения-предпо-
чтения по репертуару?

– Хотелось бы, чтобы вокаль-
ный джаз звучал и на русском 
языке, – говорит Игорь Бутман. – 
Все учатся петь джаз по-англий-
ски. А мне кажется, надо иметь 
в репертуаре и английские пес-
ни, и русские. Сегодня известные 
российские музыканты всё чаще 
импровизируют на наши отече-
ственные песни. То, что мы люби-
ли в детстве, появляется в новой 
интересной обработке. Казалось 
бы, уже 150 раз пели «Черный 
кот», но поменяли гармонию – 
в другой тональности зазвуча-
ло, свежо. Я с коллегами запи-
сал диск, где мы играем песни из 
мультфильмов и детских филь-
мов – «Прекрасное далеко», «Мед-
ведица», «Я на солнышке сижу». 
Импровизируют величайшие 
мастера джаза! И это органичнее 
звучит, чем джазовый стандарт, 

который все знают. Впрочем, не-
важно – оригинальная это обра-
ботка, собственная композиция 
или джазовый стандарт. Главное, 
чтобы в целом был ансамбль, где 
каждый друг друга стоит…

На прослушиваниях – не 
только участники, но и, по шут-
ливому выражению экспертов, 
«сочувствующие». Зрители. Ин-
тересно, учитывают ли эксперты 
восприятие зала?

– Если зрители аплодиру-
ют не так, как хотелось бы, зна-
чит, чего-то не донес,  – отвечает 
Игорь Бутман. – Или публика не 
вошла в ритм с нами. А вот если 
музыкально пошутил и видишь 
улыбки – значит, «прошло». Мно-
го лет назад, когда мы репетиро-
вали с Михаилом Казаковым, ак-
теры донимали его – что да как 
надо. В конце концов он сказал: 
«Ребята, публика вам покажет, 
как играть». Любые эмоции зри-
телей многое значат…

Эмоции экспертов – тем бо-
лее! Когда пару-тройку раз мэ-
тры аплодировали не по оконча-
нии композиции, а в ходе испол-
нения – было ясно: случилась не-
кая магия! Тот самый ДЖАЗ.

Что будет оценено высшим 
баллом, кто станет победителем – 
узнаем 11 марта на сайте Мо-
сковского джазового фестиваля. 
Игорь Бутман после Челябинска, 
Перми, Екатеринбурга отправил-
ся в другие регионы, но у нас он 
еще дал мастер-класс в Кушвин-
ской школе искусств.

Игорь Бутман во время 
выступления Музком-бенда 
под управлением  
Платона Газелериди
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РЕМОНТ 
• стиральных машин 
• посудомоечных машин 
• холодильников 
• электроплит 
• духовых шкафов
• водонагревателей 
• телевизоров 
• кофемашин 
• микроволновых печей 
• пылесосов 
• кондиционеров 
• Мастер на час  

(мелкий ремонт по дому, сборка мебели, сантехработы, 

электромонтажные работы)

СКИДКА на работу пенсионерам 40%.
Выезд бесплатный. Приедем через час. ГАРАНТИЯ.

Работаем в Екатеринбурге и в радиусе 50 км от города. 

Городская служба ремонта

Тел.: 8 (343) 382-12-33
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Не верьте голосам 
Эксперты рассказали, как противостоять мошенникам, 

использующим искусственный интеллект 

Анастасия ЛЮТИКОВА

Развитие искусственного 
интеллекта открыло 
новое окно возможностей 
для мошенников. 
В последнее время они 
все активнее используют 
для вымогательства денег 
генерацию голосовых 
сообщений. Эксперты 
отмечают: чтобы не попасться 
на обман, нужно прежде 
всего быть внимательными 
и не принимать поспешных 
решений. 

О новом методе финансо-
вого вымогательства, наби-
рающем популярность среди 
кибер преступников, свердлов-
ским журналистам рассказали 
генеральный директор Ассо-
циации развития финансовой 
грамотности (АРФГ) Вениамин 
Каганов и начальник отдела 
информационной безопасно-
сти компании «СёрчИнформ» 
(ведущий российский разработ-
чик средств информационной 
безопасности. – Прим. «ОГ») 
Алексей Дрозд.

Технология «дипфейк» 
представляет собой сгенери-
рованный нейросетью фото-, 
 аудио- или видеоматериал.  С 
его помощью злоумышлен-
ники могут копировать изо-
бражения или голоса родных 
и знакомых потенциальных 
жертв, используя их для выма-
нивания денег или шантажа. 

«Мошенники используют 
нейросети для создания дип-
фейков, которые становятся 
частью преступного сценария: 
крадут звуковые файлы через 
мессенджеры и подделывают 
голоса, чтобы вызвать доверие 

у своих жертв. Такие случаи 
пока еще не являются распро-
страненными, так как требуют 
больших ресурсов для подго-
товки, но уже завтра они могут 
стать серьезным вызовом для 
россиян», – отметил Вениамин 
Каганов. 

Однако в последнее время 
мошенники используют для 
обмана генерацию голосовых 
сообщений все активнее. Сце-
нарий здесь аналогичен фей-
ковым звонкам: через мессен-
джер с аккаунта знакомого, 
друга, родителя или ребенка 
присылается аудиосообщение, 
где его голосом рассказывает-
ся о каком-то происшествии 
(ДТП, несчастный случай и т.д.), 
для разрешения которого сроч-
но нужны деньги. Порой рас-
познать такой дипфейк слож-
но. В первую очередь потому, 
что, как правило, поддельные 
сообщения и звонки основы-
ваются на внезапности. Чело-
век их не ожидает, и мошенни-
ки этим пользуются, рассказал 
Алексей Дрозд. Кроме того, они 
продолжают нагнетать ситуа-
цию, требуют от потенциаль-
ной жертвы быстрых решений 
и действий – отправить день-
ги, сообщить пароль карты и 
т.д. Так преступники пытают-
ся отключить у жертвы крити-
ческое мышление, чтобы она 
просто делала то, что им нуж-
но. 

«Контекст и спешка – крас-
ная кнопка, которая должна 
побудить вас повесить трубку 
и спокойно подумать», – доба-
вил Алексей Дрозд.

Помимо этого, важно обра-
тить внимание на саму запись: 
монотонность звукового ряда 
и «шумовую завесу», а также 

фиксировать стилистические 
особенности речи, поскольку 
даже отсутствие характерных 
для определенного человека 
слов-паразитов и пауз между 
словами или предложениями 
может указать на дипфейк. 

Глава АРФГ считает, что на-
стоящей защитой от кибер-
мошенников станет форми-
рование в обществе финансо-
вой культуры.  Но этого недо-
статочно в случае с пожилы-
ми людьми, которые неред-
ко становятся жертвами зло-
умышленников из-за социаль-
ной изоляции. «Если вы будете 
чаще звонить своим пожилым 
родственникам, у них наверня-
ка будет меньше желания об-
щаться с незнакомцами. А эта 
тема уже выходит за рамки 
простой финграмотности»,  – 
пояснил Вениамин Каганов.

Борьба с новыми видами 
мошенничества ведется на всех 
уровнях, отмечают эксперты. 
Уже в ближайшем будущем 
должно появиться и стать до-
ступным программное обеспе-
чение, которое поможет авто-
матически «на входе» отсекать 
поддельные голоса и изобра-
жения. А пока же главное – не 
терять бдительности. 

«В минувшем году мо-
шенники выманили у граж-
дан почти 16 миллиардов ру-
блей. В 2022 году – 14 милли-
ардов. То есть, несмотря на все 
принимаемые меры, есть рост. 
Пусть небольшой, с учетом то-
го, что денежная масса в обо-
роте увеличивается, но серьез-
ности проблемы это не умаля-
ет»,  – резюмировал Вениамин 
Каганов.

 

Слёт «Женщина в форме»

Первый в нашей области слет «Женщина в форме» состоялся в пред-
дверии Дня защитника Отечества и Международного женского дня 8 Мар-
та в рамках проекта «Здоровье женщин – благополучие России» по иници-
ативе и при участии председателя Федерации профсоюзов Свердловской 
области Андрея Ветлужских, председателя Свердловского регионального 
отделения Союза женщин России Ирины Чемезовой и председателя об-
щественной организации «Всероссийский Электропрофсоюз» Александра 
Мельникова при организационной и финансовой поддержке департамен-
та внутренней политики администрации губернатора Свердловской обла-
сти, которым руководит Наталья Гурченок.

На торжественное мероприятие пригласили около ста сотрудниц пра-
воохранительных, контрольных и надзорных органов, органов военного 
управления, железной дороги, поздравили с Днем защитника Отечества, 
поблагодарили их за труд на благо Родины, представили полезную инфор-
мацию об экономике и общественной жизни Свердловской области, рабо-
те профсоюзов и женсоветов, возможностях реализовать себя в проектах 
Союза женщин.

Прозвучали стихи про женщин-офицеров и выступления о некоторых 
итогах медицинского обследования женского здоровья, которое органи-
зовали в рамках проекта на предприятиях, поговорили о семейных ценно-
стях, детях, вручили благодарственные письма самым активным участни-
цам слёта.

Организаторы слёта «Женщина в форме» выразили уверенность, что 
такие встречи красивых, замечательных женщин, посвятивших себя служе-
нию Отечеству, разговор о службе и работе наших современниц – предста-
вительниц прекрасного пола станут традицией.
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